

ORIENTE PRÓXIMO: CADA DÍA MÁS LEJOS DE LA PAZ

Si hay alguna parte del planeta en la que las cosas siempre pueden ir a peor esa es Oriente Próximo. Tras décadas de sangrientos enfrentamientos, la frágil paz en la región acaba de recibir una gran bofetada: la sorprendente victoria de Hamas en las elecciones generales palestina de finales de enero. El contundente triunfo del Movimiento de Resistencia Islámica –ha cosechado 76 de los 132 escaños en el Parlamento– pulveriza el papel estelar que Al Fatah –el partido del difunto Arafat– ha jugado en el devenir del país árabe durante cuarenta años. Más todavía: pone en la cuerda floja a la propia Autoridad Nacional Palestina y su red de apoyos internacionales.

Miembros de la oficina de elecciones palestinas vacían las urnas durante el recuento de los votos en Hebron, Cisjordania.



SUSANA VIDAL

TODO ELLO en un momento en que el primer ministro Ariel Sharon, un ‘halcón’ que en los últimos tiempos se estaba convirtiendo en un ‘paloma’ a su manera, es presa de una enfermedad que le ha sumido en el coma y que, sobreviva o no, le marginará para siempre de la primera línea de la vida política.

Un futuro incierto. ¿Cómo puede haber paz con Hamas, una organización terrorista que proclama la destrucción de Israel y defiende el terrorismo como un instrumento legítimo para hacer política? El Gobierno del primer ministro israelí en funciones, Ehud Olmert, ya ha dicho que no dialogará con el nuevo ejecutivo palestino. “La Autoridad Palestina, ya incluya a Hamas o sea liderada por este grupo, no es un interlocutor para Israel”. Pero no sólo Tel Aviv se muestra receloso. La comunidad internacional también rehúsa cualquier amago de contacto con terroristas. No en vano, Hamas está en la lista de organizaciones terroristas a perseguir de Estados Unidos y la Unión Europea. “No veo cómo un partido puede ser un aliado para la paz si aboga por la destrucción de un país. No puede ser un aliado para la paz si tiene un ala militar. No negociaremos con un partido que incluya en su programa la destrucción de Israel”, ha dicho el presidente Bush. El cuarteto de Madrid, el grupo que media en el proceso de paz en representación de la sociedad internacional formado por la UE, Rusia, Estados Unidos y la Naciones Unidas, ha declarado en un comunicado que la creación de un Estado palestino requiere que “todos los participantes en el proceso democrático renuncien a la violencia y el terror, acepten el derecho de Israel a existir y se desarmen”. Las naciones occidentales le pueden hacer mucho daño a la nueva Autoridad Pa-

El nacimiento de una organización terrorista

EN diciembre de 1987 estalló con virulencia la primera Intifada e inmediatamente después nació Hamás con la firma de los Hermanos Musulmanes de Egipto, país que hasta 1967 controló la franja de Gaza. El jeque tetrapléjico Ahmed Yasin y Abdelaziz al Rantisi, poseedor de una voz atronadora, figuraron entre sus fundadores. Arrancó de inmediato su campaña contra la laica Al Fatah, impulsando la promoción de su ideario –Estado teocrático en el que la Sharia (ley islámica) cumple el papel de la Constitución– y fortaleciéndose ante las organizaciones sociales que tanto apoyo le han granjeado ahora. Hamás contó para su promoción con el soporte financiero de Arabia Saudí y las donaciones de infinidad de musulmanes de los países árabes. Los carismáticos Yasin y Al Rantisi perecieron asesinados por los misiles de la aviación israelí en la primavera de 2004. Nunca han defraudado, por el momento, a sus disciplinados seguidores. La red asistencial montada por Hamás ha levantado durante años escuelas, clínicas, orfanatos, reparte libros de texto a los pobres entre los pobres... En febrero de 2005, con la mirada puesta en las urnas y en la evacuación de la franja de Gaza, se comprometieron a un alto el fuego que caducó a finales de 2005.

lestina, pues ésta depende de su ayuda financiera para tapan el creciente déficit fiscal de sus cuentas, pagar los salarios de sus funcionarios, mantener las fuerzas de seguridad bajo un mismo paraguas y propulsar los proyectos de desarrollo económico en un país eminentemente agrícola. En concreto, es Bruselas la que financia los sueldos de los funcionarios palestinos.

Una de las esperanzas –muy remota– es que Hamas se modere al entrar en el Gobierno y abandone las armas y controle el tono violento de sus palabras. Pero nadie cree en ello. Su odio hacia Israel, país que no reconoce, es visceral. Acusa a los judíos de estar detrás de las guerras mundiales e incluso de la expansión del comunismo, y exige su salida inmediata de la región de la Palestina histórica. Las primeras declaraciones de los líderes de Hamas han dejado claro que prefieren seguir con su discurso agresivo y que no renuncian a la violencia. ¿Acaso, se dicen, no han ganado abrumadoramente en unos comicios limpios que legitima su filosofía política? Ante esta tesitura, lo más lógico es que Israel ahonde en su política de acciones unilaterales. Sharon, que yace enfermo, decidió resolver el conflicto a su manera, sin el concurso de la Autoridad Palestina. De modo que el pasado verano se retiró de Gaza, tras dismantelar las últimas colonias, y paralelamente comenzó a levantar un larguísimo muro de separación en Cisjordania para neutralizar los atentados suicidas. Olmert, su sucesor y casi seguro ganador en las próximas elecciones generales de marzo, garantiza y promete continuidad. Ya ha ordenado que se acelere la construcción del muro y baraja hacer alguna retirada parcial de Cisjordania. No será fácil alcanzar la paz unilateralmente.

Deriva extremista. La victoria de Hamas es un nuevo botón de muestra de la deriva extremista en los países vecinos. Los Hermanos Mu-

La candidata del Movimiento de la Resistencia Islámica (Hamas), Mariam Farhat, vota en las elecciones legislativas palestinas en el campo de refugiados de Al Zaitun, Franja de Gaza.



EHUD OLMERT, primer ministro israelí en funciones: "La Autoridad Palestina, ya incluya a Hamas o sea liderado por este grupo, no es un interlocutor para Israel".



GEORGE BUSH, presidente de Estados Unidos: "No veo cómo un partido puede ser un aliado para la paz si aboga por la destrucción de un país."

Las primeras declaraciones de los líderes de Hamas han dejado claro que prefieren seguir con su discurso agresivo y que no renuncian a la violencia

sulmanes, otro grupo integrista, avanzó sensiblemente en los últimos comicios en Egipto. También en Irán, los políticos conservadores que se han hecho con las riendas del poder están desarrollando a marchas forzadas un programa nuclear a la vez que declaran públicamente que Israel debería desaparecer del mapa. Además, la victoria de Hamas está dando alas a la derecha nacionalista israelí que acusa a Sharon y Olmert de haber propiciado su excelente resultado electoral con su política de retirada de los territorios ocupados. "La política de pasos unilaterales ha premiado el terrorismo de Hamas y debemos hacer examen de conciencia porque la advertencia la teníamos delante de nuestros ojos",

ha dicho Benjamin Netanyahu, líder del Likud. Este añade que "a las puertas de Israel se ha creado un estado satélite de Irán a imagen y semejanza del régimen Talibán, un Hamastán".

Hamas ha alcanzado el poder en parte por la corrupción e ineficacia de la Autoridad Palestina y por el hartazgo de una población que ya no cree en promesas. El actual presidente de la Autoridad y sucesor de Arafat, Mahmoud Abbas, no ha sabido ni erradicar este cáncer ni legitimar su liderazgo ni convertirse en un interlocutor válido para el gobierno de Israel. Pese a ello, el líder de Al Fatah, que permanecerá en su cargo, tiene un talante moderado y conciliador. ¿Logrará coexistir mucho tiempo

con un gobierno claramente partidario del terrorismo y el uso de la fuerza bruta? Algunos políticos cercanos a sus persona sospechan que tal vez dimita a medio plazo. Su liderazgo ha quedado aguado y el de su partido también. Sólo que tirar la toalla sería darle la razón a los violentos y su sentido del deber es alto. Abbas es el único líder comprometido con la reanudación del proceso de paz -embarrancado desde 2000- y con la Hoja de Ruta diseñada por Estados Unidos para democratizar la región.

Tal vez lo único positivo de cara al futuro es que una clara mayoría de los israelíes y los palestinos de a pie prefieren la negociación y el diálogo para alcanzar una solución duradera. ■

Hamas está en la lista de organizaciones terroristas a perseguir de Estados Unidos y la Unión Europea

Escritura PÚBLICA

Revista de debate social promovida por el notariado español.

Una plataforma abierta al análisis, a la reflexión y a los diferentes puntos de vista. Escritura Pública participa del debate parlamentario y social sobre los principales proyectos de ley.

Encuentro bimestral con grandes firmas del periodismo, prestigiosos juristas y profesionales de todos los sectores, así como con personalidades del mundo de la política y la economía.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Nombre
Dirección
Código postal Provincia
N.I.F.
Correo electrónico
Teléfono

Precio de suscripción: 12,96 euros (6 ejemplares al año).

Forma de pago:
Cheque nominativo a favor del CONSEJO GENERAL DEL NOTARIADO
C.I.F. Q-2863008E
Paseo del General Martínez Campos, núm. 46-6ª planta
28010 Madrid

